

2 DE MARZO 2024

Uruguay más libre

“Dentro de 5 años podrán evaluar los uruguayos nuestro desempeño. Estamos convencidos que si al final del período los uruguayos son más libres, habremos hecho bien las cosas (...) permítanme entonces, invitarlos a trabajar por la libertad en todas sus formas...”

Luis Lacalle Pou, 1º de marzo de 2020.



Uruguay **Presidencia**



El presidente de la República, Luis Lacalle Pou, asistió, este sábado 2, al Palacio Legislativo para brindar su mensaje anual de rendición de cuentas ante la Asamblea General.

El mandatario inició su discurso manifestando que los constituyentes fueron sabios en darle facultades de contralor al Poder Legislativo, que **estas instancias de rendición de cuentas colaboran con el sistema democrático de Uruguay**, y que cuidarlo es tarea de todos. “Eso que cuesta tanto construir, lo vemos en otras naciones, es muy fácil que se destruya”, agregó.

Indicó que la unión de los cinco partidos políticos con el fin de gobernar el país, ha sido un éxito, y destacó su capacidad ejecutiva, ejemplificada en la Ley de Urgente Consideración (LUC), y su posterior defensa ante la ciudadanía. **“Ninguno de los efectos desastrosos que se vaticinaban con la LUC han sucedido”**, manifestó.

Además, sobre este conjunto de normativas, indicó que fue el instrumento que **amplió libertades** y fue la base de las reformas más importantes de este Gobierno. “Esta coalición votó un presupuesto, rendiciones de cuentas, y atravesó la emergencia sanitaria por COVID-19”, sostuvo. Sobre la pandemia y otras crisis atravesadas por esta administración, resaltó que se actuó con convicción y de manera ordenada.

“Ninguno de los efectos desastrosos que se vaticinaban con la LUC han sucedido”

Posteriormente, recordó lo que dijo el 1° de marzo de 2020, en su asunción presidencial, donde invitó al pueblo uruguayo a trabajar por la libertad, y que con esa vara se lo midiera al final del período. **“Si los uruguayos son más libres hoy, o cuando termine el gobierno, que lo que eran cuando empezó, habremos cumplido la tarea”**, manifestó.

Luego, agregó que la libertad es un concepto amplio pero que debe ser aterrizado para los ciudadanos, y que no todos tienen las mismas herramientas para gozar de ella, por condiciones económicas, culturales, geográficas o sanitarias. “Allí el Estado tiene que utilizar mecanismos distintos para estimular, impulsar y ayudar, según entienda pertinente”, manifestó.

No es el Estado el que genera la riqueza, **el individuo trabaja, paga impuestos, y es el gobierno, a través del Estado, quien establece distintas prioridades según la situación de las personas**, manifestó el mandatario.

Además, llamó a evaluar dónde está el Estado y dónde no. Dijo que ahí juega la sensibilidad de los gobernantes. “Atrevámonos a hablar de ideología, porque es el conjunto de ideas que nos guía después en nuestras acciones”, indicó.

Lacalle Pou indicó que desde el inicio de la administración se tuvieron que tomar decisiones importantes, como la de no decretar la cuarentena obligatoria ante la pandemia por COVID-19, el 23 de marzo de 2020. “De haber sido otra la elección, las consecuencias negativas las seguiríamos viendo hasta el día de hoy”, señaló.

Recordó que las libertades se vieron ampliadas, además, en el acceso a los alquileres de vivienda, la portabilidad numérica, en la libertad financiera, y en el impulso a las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) del país.

Apoyo jurídico y moral en seguridad

“La libertad de vivir en paz era, y al día de hoy sigue siendo, un gran desafío para el Gobierno y para toda la sociedad”, sostuvo. Sobre este punto, indicó que las cifras indican una mejora sensible y manifestó que los uruguayos no se deben pelear contra los números, sino contra la realidad.

En comparación con 2019, manifestó que los hurtos bajaron casi un 20%, las rapiñas un 27%, el abigeato 50%, el hurto de vehículos 24%, y los homicidios descendieron 3%. “Por primera vez en muchos años la tendencia al alza de los delitos quebró, y hoy es una tendencia a la baja”, aseguró, a lo que agregó: “Yo no estoy conforme”.

Para llegar a ese logro, indicó que se tuvo más despliegue policial, mejor tecnología, más investigación, móviles, armamento y combate al narcotráfico. Finalmente, indicó que **hay algo definitivo para este logro: “el apoyo jurídico y moral a cada uno de nuestros uniformados”.**

En este punto también sostuvo que, además de reprimir el delito, el Gobierno se ocupó del sistema carcelario, ya que la consecuencia de enfrentar los delitos es mayor población encarcelada. Indicó que se generaron centenas de plazas nuevas en las unidades del Instituto Nacional de Rehabilitación, y que se tuvo la prioridad de ocuparse del liberado.

Lacalle Pou indicó que estos individuos salen de la cárcel con una mano adelante y otra atrás, y que en su casa abundan las carencias. Por este motivo, aseguró que hay que separarlos de su cotidianeidad en el delito y generar una nueva vida. “Hemos trabajado para que tengan un reconocimiento, no mirar para el costado. Estudio, trabajo, oportunidades y acompañamiento”, indicó, y agregó: **“Creemos en las segundas oportunidades”.**



Acceso a vivienda

“Este Gobierno va a duplicar los fondos para la gente más carenciada y necesitada en vivienda...”

Posteriormente, abordó la posibilidad de que las familias tengan su techo propio, e indicó que el Gobierno hizo un énfasis especial en este tema, para que también puedan ser más libres. Además, valoró que se hizo en todo el espectro del país, ya que las necesidades de los uruguayos son heterogéneas. Citó el ejemplo de **Mevir**, y sostuvo el gran impulso que se le brindó y reconoció el trabajo de todos quienes participan en este programa de alcance nacional.

Este organismo, agregó, intervendrá en este período de gobierno en 110 localidades. “Nunca pasó”, indicó. Añadió que la LUC fue la que posibilitó la ampliación del proyecto y la llegada a más uruguayos.

Lacalle Pou ilustró la necesidad de más viviendas de Mevir, con una anécdota en la localidad de Independencia, en Florida, donde un joven solicitaba un plan nucleado en su poblado y le habían solicitado que se mudara a Cardal, porque allí se construiría uno. “El año pasado inauguramos en Cardal y este año lo vamos a ampliar aún más”, estableció.

También repasó la **modificación de la normativa que abarca a la inversión en vivienda promovida de interés social**, que tiene doble interés para el país, ya que **atrae inversiones que generan empleo y, al mismo tiempo genera mercado**, lo que debería hacer bajar los precios de alquileres.

Sobre los asentamientos, valoró el **aumento presupuestal que adjudicó el Gobierno a la re-localización de las familias** que residen en este tipo de barrios. Se pasó de 240 millones de dólares a 480 millones de dólares de inversión en el quinquenio. **“Este Gobierno va a duplicar los fondos para la gente más carenciada y necesitada en vivienda”**, celebró. Posteriormente, informó que se trabajará, al final del período, en unos 120 asentamientos.

Salud

En materia de salud, se destaca la construcción del **hospital del Cerro. “Esta obra describe la sensibilidad y justicia con la que se invirtieron los recursos”**, dijo. También se construyeron

centros de tratamiento intensivo (CTI) en Mercedes, Melo y Rocha; se reabrió el block quirúrgico de Paysandú, y se triplicará la emergencia del hospital de Rivera. Asimismo, en pocas semanas se inaugurará la reforma del ex hospital Filtro.

En 2023 se entregaron 39 móviles en centros de salud de todo el país y se invirtieron 4.500 millones de pesos en medicamentos. También se inauguraron policlínicas y sistemas de atención médica de emergencia en diferentes localidades. Actualmente se desarrolla un proceso de recambio de seis mamógrafos en la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE), que serán de última generación. “Sabemos lo que puede evitar en muchas mujeres de nuestro país”, dijo.

En la Rendición de Cuentas 2023 se destinaron 20 millones de dólares para salud mental y adicciones. “Me imagino que será una política de Estado, no hay que dudar que hay que invertir porque estamos salvando vidas”, dijo.

Ambiente

En materia ambiental, por primera vez se unió la economía y el ambiente, que históricamente han estado enfrentados, aseguró. **Uruguay emitió un bono que premia y castiga según cumplimiento ambientales.**

El año pasado, el Banco Mundial emitió un préstamo que premiará con una reducción de la tasa de interés en caso de cumplir las metas.

Por primera vez se invirtieron 17 millones de dólares en cierre de vertederos. En diciembre se cerró el de Ciudad del Plata, que estaba activo desde hace 33 años. No solo se favorece el ambiente, sino que se da dignidad a las personas que trabajan allí.

En lo que refiere a agua potable, **este Gobierno empezará la obra de Arazatí. También están por iniciar las obras de saneamiento en 61 localidades del interior.** Además, OSE instaló más 25.700 nuevos servicios agua potable en distintas zonas del país.

Transformación en educación

El egreso más significativo se dio en educación media superior, que pasó de ser 43% en 2019 a 51% en 2023.

Lacalle Pou manifestó que comenzó a implementarse la transformación educativa, que fue discutida y trabajada con la comunidad. Se organizaron cinco encuentros docentes, 67 visitas en todo el país, y trabajaron 104 mentores en centros educativos de tercer ciclo.

Se incrementaron los centros María Espínola. “Por suerte me puedo parar frente a ustedes y decirles que así fue”, dijo.

UTU creó cursos innovadores, como bachillerato tecnológico en informática bilingüe, bachillerato en logística, tecnicatura en ciberseguridad y bachillerato profesional en movilidad eléctrica. “Hay un cambio con el mismo ADN de la UTU, pero mirando los tiempos que se vienen”, expresó.

En 2023 se inauguraron más centros educativos, como el liceo n.º 69 de Casavalle. A fin de año se inaugurará una nueva UTU para 400 alumnos en este barrio. Esta semana serán inaugurados los liceos de Curtina y Tranqueras, demandados por la ciudadanía desde hacía años.



**“Estamos viviendo una divina oportunidad para nuestra gente (...)
La globalización nos cabe a medida a los uruguayos”**

Uno de los resultados que ya se pueden apreciar de la transformación educativa es un **aumento en el nivel de egreso. El más significativo se dio en educación media superior, que pasó de ser 43% en 2019 a 51% en 2023.**

Empleo y salario

En febrero de 2020, la tasa de desempleo se ubicaba en 10,5%. Asimismo, entre 2015 y 2020, se destruyeron 50.000 puestos de trabajo. **“Tenemos un record histórico de empleos, nuestro gobierno generó casi 80.000 puestos de trabajo”**, dijo. Se recuperaron los 50.000 perdidos y se crearon casi 30.000 nuevos.

El salario real en diciembre de 2023 creció un 4% interanual y casi 2% respecto a 2019. Asimismo, el ingreso medio de los hogares creció 2,8%. Estas cifras no son fruto de la casualidad. **La inversión extranjera directa creció un 150%.** Incluso, el 40% de las ganancias generadas se reinvierten en el país. Ello muestra que los inversores están eligiendo a Uruguay para generar trabajo.

También se impulsó el desarrollo de las mipymes, y al estímulo impuesto en la LUC, se le suma la rebaja de impuestos y la política de apoyo emprendedores.

Apertura al mundo

Desde el Gobierno también se ha impulsado la apertura de nuevos mercados. El Mercosur tiene el desafío de abrirse al mundo. **“Si vamos todos, somos más fuertes, pero si no, vamos solos porque igual somos suficientemente fuertes para revolvernos en el mundo”.**

Transporte y logística

El presidente aseguró que **la intervención en rutas nacionales y puentes en todo el país es “histórica”** y representó su importancia en las obras de la ruta 6 que definió como “igualadora” del centro del territorio nacional.

Conectividad, globalización, accesos

Repasó la oportunidad que tuvo en esta administración de ir a muchas localidades a inaugurar radio bases, internet en escuela y banda ancha, en alusión a la política de conectividad que impulsa Antel.

“Estamos viviendo una divina oportunidad para nuestra gente, de poder vivir donde están sus afectos, su historia y poder trabajar para el resto del mundo. La globalización nos cabe a medida a los uruguayos”, sostuvo.

El mandatario aseguró que el **Puerto de Montevideo** tiene una transformación única, producto de una decisión meditada, pensada e impulsada por él, y ejecutada por las autoridades de los ministerios correspondientes y las de la Administración Nacional de Puertos. **“Hay una inversión histórica en el Puerto”,** indicó.

“Hace pocos días logramos lo que hace años todos los partidos políticos le golpeábamos la puerta al gobierno argentino: ser puerto-ciudad-país”, dijo en alusión al acuerdo para profundizar el canal de acceso a 14 metros con Argentina. **“Es un antes y un después en lo que hace al hub en la bahía”.**

Con Brasil se acordó con el gobierno anterior, de Jair Bolsonaro, que todas las zonas francas, por tiempo indefinido, tengan facilidad de exportación hacia Brasil. Con el actual gobierno de Luiz Inácio Lula Da Silva, se lograron varias cosas importantes: para el norte la binacionalidad del Aeropuerto de Rivera; en el este el puente sobre Río Yaguarón cuya licitación sigue encaminada, y la licitación en territorio brasileño del canal que une la hidrovía de las lagunas Merín y de los Patos.

También recordó la importancia del puente Cebollatí-Charqueada para los vecinos de Treinta y Tres, Cerro Largo y Rocha. **“Genera optimización de la producción y más arraigo en la zona”,** dijo.

Por otra parte, informó que se está terminando de evaluar la ecuación económica del dragado a 36 pies de Nueva Palmira a Fray Bentos, importante para la gente del litoral oeste.

“Es un antes y un después en lo que hace al hub en la bahía...”

Aseguró que, si tenemos todo eso, **“el Uruguay empieza a tener más justicia territorial y logística”.** **“La independencia, la soberanía hacia el mundo, eso es libertad y hacia allí está dedicado nuestro trabajo”,** enfatizó.

“Hay que dar certidumbres porque el futuro de las jubilaciones está en juego...”

“Hay un fuerte crecimiento del empleo, hay un avance en agenda de reformas, hay más recursos volcados a la sociedad, tenemos el menor riesgo país de la historia, hubo bajas de impuestos, se cumplen las metas fiscales y tenemos la inflación más baja de los últimos 18 años, por lo menos”, reafirmó Lacalle Pou.

El presidente explicó en su discurso ante la Asamblea General que, detrás de esto hay responsabilidad, respeto por los recursos de la gente, sensibilidad y confianza sobre la cual camina y se cimenta lo que necesita cada individuo, que es la esperanza. “Hoy hay confianza y, por ende, hay esperanza”.

Turismo

El sector turístico fue uno de los sectores más castigados en estos años, por lo que agradeció a todos los operadores, cámaras y sindicatos el aporte de ideas y la resiliencia, pensando en las próximas temporadas turísticas.

Seguridad Social

Lacalle Pou dijo que no hablará de la urgencia de la Reforma de la Seguridad Social, porque ya se conoce, lo que sí entiende discutible es el costo político, que solo puede corresponderle a quien no asumió dicha urgencia. **“Hay que dar certidumbres porque el futuro de las jubilaciones está en juego”, reafirmó.**

“Tiempo hubo, ideas también, oportunidades de aportar ni que hablar. Es muy importante saber qué se va a hacer con esa reforma que tanto trabajo, tanta negociación nos costó y que tanto futuro le podemos asegurar a los uruguayos que se van a jubilar con este sistema y no van a faltar recursos”.

Tolerancia

El mandatario recordó que ya el 1 de marzo de 2020 habló de la libertad de expresar las ideas de cada uno y consideró que Uruguay siempre se destacó por el nivel de discusión y de tolerancia.

“Cuidemos esta cohesión social”, indicó. “En Uruguay nos damos, pero la sangre no llega al río, por eso nuestro Gobierno en el proceso de decisión, en la ejecución de las políticas siempre respetó la opinión contraria”.

“En la vida de cualquiera de nosotros, pero sobre todo en la vida política me repito: hay que ser firme con las ideas y suave con las personas”, reiteró.

Deseó suerte en el proceso electoral, y dijo que todos tienen buenas ideas, aunque no se compartan.

“El 1 de marzo de 2020 dije que nos queríamos hacer cargo, pasado el tiempo demostramos que abrazamos esta tarea con pasión, responsabilidad y dedicación. Quedan 364 días, cada uno igual de importante, no para nosotros, en la vida de los habitantes de nuestro querido país y, créanme que cumpliré con la palabra empeñada de hacerme cargo”, concluyó.

#UruguayMásLibre